

4° Habituer le toucher à juger des conditions thermiques de la peau — moiteur ou sécheresse — des qualités du pouls — soit dur et petit — mou et large — soit régulier ou irrégulier ou intermittent — vite ou lent etc. ;

5° L'odorat peut diagnostiquer à lui seul un cas de suppression d'urine par la forte odeur urineuse que la transpiration souvent abondante émet ; le rhumatisme par la transpiration acide, la gangrène par la fétidité d'expectoration etc. — et combien je pourrais ajouter à ces observations si je ne craignais pas de dépasser la limite autorisée.

Voilà un sommaire des moyens qui nous aident à acquérir le "*tact médical*" dont je vous ai parlé en commençant cet article et qu'il est si important au clinicien de posséder. Partant d'un bon diagnostic, il reste une autre partie à accomplir, c'est la thérapeutique qui est une sorte de guerre à la maladie et dont les instruments et les moyens sont assez nombreux.

Comme la guerre proprement dite, l'art de combattre les maladies doit être soumis à des règles formulées aussi exactement que possible et dont l'ensemble constitue ce qu'on pourrait appeler *tactique thérapeutique* ; mais ce serait empiéter sur le terrain d'un estimable confrère. Je lui laisse donc accomplir sa tâche, persuadé qu'avec lui, messieurs les étudiants auront tout à gagner.

---

## CLINIQUE DES MALADIES MENTALES

---

MESSIEURS LES ÉLÈVES,

L'École de Médecine et de Chirurgie, en inaugurant cette année une chaire nouvelle, celle de Clinique des maladies mentales, va ouvrir à ses élèves un champ d'observation des plus fertiles et surtout fort intéressant. Notre institution nationale mérite, à un très haut degré, les félicitations de tout le public médical, pour ce nouveau progrès. Elle sera, je crois, la première faculté de médecine en ce pays, qui ait ajouté à son enseignement, déjà si complet, cette branche de la pathologie qui devient de plus en plus importante, vû le nombre toujours croissant des aliénés.

L'École a la bonne fortune d'avoir à sa disposition l'asile le plus considérable du *Dominion*, où sont représentées toutes les classes d'aliénés, depuis l'idiot le plus bas dans l'échelle des dégénérescences, jusqu'aux sujets atteints des psychoses les plus classiques.

Messieurs les élèves qui aurez l'avantage de venir puiser à cette source si abondante, vous aurez contracté une dette de reconnaissance